

Figure de la Résistance, Odette Nilès est décédée

La centenaire s'est éteinte, hier, le jour de la commémoration nationale de la Résistance. Dernière internée du camp de Choisel, à Châteaubriant, son engagement marquera à jamais l'Histoire.

Disparition

« **C'est une grande dame qui est partie** », souffle Serge Adry, président du comité local du souvenir des héros de Châteaubriant (Loire-Atlantique). Hier matin, la nouvelle est parvenue : la dernière survivante du camp de Choisel, figure de la Résistance et « petite amie de Guy Môquet », Odette Nilès, s'est éteinte à Drancy (Seine-Saint-Denis). Le jour du 80^e anniversaire du Conseil national de la Résistance (CNR). « **C'est le destin** », confie le président. D'autres, à savoir le photographe Patrice Morel, diront « **comme si elle avait tout organisé, après avoir fêté ses 100 ans le 27 décembre 2022** ».

La mémoire du camp de Choisel

Alors qu'elle a à peine 17 ans, la militante communiste, Odette Lecland, de son nom de jeune fille, est arrêtée en juillet 1941 pour avoir participé à une manifestation contre l'occupant Allemand et condamnée à mort. Elle est alors transférée à Châteaubriant

en septembre 1941, où elle rencontre son ami Guy Môquet.

Mais leur amour sera court : au camp d'internement de Choisel, elle aura la triste expérience de voir vingt-sept camarades, dont Guy Môquet, partir se faire fusiller par les nazis le 22 octobre 1941, à la Sablière.

Par la suite, en mai 1942, Odette Lecland est internée au camp d'Aincourt (Val-d'Oise). Elle réussit à s'évader en 1944 et rejoint les Francs-tireurs et partisans à Bordeaux (Gironde).

« Une femme admirable »

À la Libération, elle épousera Maurice Nilès, communiste, commandant FFI (Forces françaises de l'intérieur), puis maire de Drancy de 1959 à 1997. « **Une femme admirable, gentille, avec un caractère bien trempé, une amie, une camarade, vient de nous quitter** », écrit Patrice Morel.

« **Elle était présente à toutes les commémorations locales [...], a œuvré pour que l'on n'oublie pas cette période difficile, s'est engagée pour que les jeunes générations**



Odette Nilès, ici en 2011, lors de la cérémonie commémorative à la Carrière des Fusillés au lieu-dit la Sablière, route de Laval, à Châteaubriant.

PHOTO : ARCHIVES OUEST-FRANCE

bâtissent un monde solidaire, en hommage, Serge Adry. démocratique et en paix », conclut,